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看見需要、投入資源，守護和創生。

「只要留下，就能創造」
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熱門焦點

◎喝得醉醉，撞得碎碎。

「園縣市共好高峰會」第 3次會議 9月
下旬在新竹縣政府召開，簡報歷次提案執

行情形，並討論通過共推遊程及旅宿優惠

等 8項新增合作提案，屏東明揚爆炸案釀成
重大傷亡，也凝聚聯手強化廠房工安共識。

竹竹苗 3縣市首長、科管局與科學工業同業
公會，各率團隊討論提案交換意見；苗栗縣

長鍾東錦盼借重高峰會力量，爭取加速中山

高速公路楊梅、頭份高架工程，協調高鐵公

司研擬優惠方案協助紓解竹科周邊交通，同

時繁榮高鐵站，齊心打造更優質便利的生活

圈，創造多贏局面。

「園縣市共好高峰會」是由科學同業

公會理事長李金恭發起，今年 2月召開籌備
會後成立合作平台，成員除發起單位外，尚

有竹縣、竹市、苗縣 3縣市政府及新竹科學
園區管理局；第 2次高峰會已於 6月在苗栗
三義舉行，此次輪由新竹縣政府主辦，第 4
次則預定年底由新竹市政府接棒。

第 3次高峰會援例由新竹縣長楊文科、
新竹市長高虹安、苗栗縣長鍾東錦、科管局

副局長胡世民及科學工業同業公會理事長李

金恭共同主持。5單位的相關幹部也列席，
進一步解說提案以強化平台的深度與廣度，

對竹竹苗生活圈發揮更大效益。

「團結力量大！」苗栗縣長鍾東錦強

調，竹竹苗生活圈密不可分，近期相繼召開

桃竹竹苗、中臺灣首長會議和這次的園縣市

共好高峰會，跨縣市合作已建立深厚的革命

情感，也竭力達成共同的使命，像尋求廠商

釋出工讀生名額，已以極高效率達標，相信

藉科技與智慧城市的量能，分享實作經驗有

助解決共通問題。

繼新增國 1頭份和造橋交流道之後，縣

長鍾東錦另關注楊梅至頭份高架工程，希望

中央能告知竹竹苗鄉親最新進度，何時完成

環評、招標、發包及動工等，這對桃竹竹苗

與科學園區而言，都是重要議題；鍾東錦另

建議在實施園區巡迴巴士及企業共乘平台計

畫的同時，也邀請高鐵公司研擬優惠方案，

以提高苗栗到竹科上班族搭乘高鐵的意願，

既可紓解國道和園區周邊壅塞的交通，又能

繁榮高鐵苗栗站，達到園縣市共好、共榮的

多贏局面。

會中，新竹縣長楊文科說，非常樂見

園縣市平台已對區域發展起了關鍵作用；　

新竹市長高虹安認為，園縣市的團隊對於區

域或跨縣市的問題，經交流後普遍能獲得正

面結果。科管局副局長胡世民與同業公會理

事長李金恭亦認為，園區和廠商都需要與桃

竹竹苗各縣市結合在一起，兩單位會全力配

合並支持高峰會的各項提案。

此次高峰會新增並討論通過 8項合作
提案，其中 4案分別由苗栗縣政府文化觀光
局、工商發展處及社會處提出，包括建議

在竹南、銅鑼園區設立友善育兒空間，旅宿

觀光優惠合作，藝文場館優惠及冠名認養贊

助，強化南隘路道路系統串聯及拓寬可行性

評估；縣長鍾東錦爭取與會單位並尋求生活

圈 5席立委相挺，凝聚共識形成強大的影響
力道。

第三次「園縣市共好高峰會」新竹縣舉行
聚焦跨縣市共通議題攜手營造優質生活圈

苗栗縣長鍾東錦 9月份率團赴大陸武漢與北京參訪，
於疫情後重啟苗栗、武漢雙城互動之外，也深化與全國台

灣同胞投資企業聯誼會的穩固情誼，並於 10月間的回訪
行程中慨捐 500萬元，作為濟助縣內身心障礙、脆弱家庭
及遭逢變故等弱勢對象的基金。鍾東錦感佩台商海外打拚

事業有成，不僅延伸台灣的經濟實力，更以實際行動回饋

家鄉；他承諾將妥善運用捐款照顧弱勢族群，讓善款發揮

最大效益。

苗栗縣參訪團 9月中旬訪問大陸湖北省武漢市，進行
現代化鄂、苗農業產業交流，出席武漢台灣周開幕活動，

利用會見高層的機會，縣長鍾東錦與農政單位代表爭取文

旦、芋頭、茶葉等農產行銷大陸，以及進口山東黃金梨穗

等事宜；緊接著到北京拜會全國台企聯，就經濟產業與青

年就業議題座談交流，同時推介苗栗的觀光亮點。

全國台企聯會長李政宏、監事長黃明智旋即於 10月
5日率團參訪苗栗，加深雙方情誼。台企聯了解縣內的弱
勢及邊緣戶在疫情期間生活困頓，捐贈 500萬元善款，針
對即時送愛服務、社會救助脫貧措施、高齡長者整合服務

計畫、邊緣戶身障生活照顧、健康維護計畫及脆弱家庭服

務，各捐 100萬元關懷弱勢。李政宏表示，疫情過後回到
台灣，除了解在地友善的投資環境外，也捐輸愛心回饋家

鄉，為照顧弱勢盡份棉薄之力。

縣長鍾東錦表示，台商海外打拚有成，具體回饋故

鄉的善行令人感動，縣府團隊會將善款發揮最大效益，照

顧弱勢家庭，而打造友善的投資環境也一直是縣府重要施

政，歡迎台商到苗栗投資設廠，還有縣內的好山好水和好

人情，也是退休生活和深度旅遊的最佳選擇。

全國台企聯回訪
慨捐五百萬關懷弱勢縣長讚台商延伸經濟實力且熱心公益

▲與會團隊討論提案交流意見。

▲全國台企聯返鄉交流並送愛心到苗栗。

▲交流團與縣府團隊合影。 ▲縣長鍾東錦伉儷率團拜會台企聯，深化情誼獲具體成果。

▲出席「園縣市共好高峰會」的 3縣市首長與單位代表。
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苗栗縣 65歲以上人口將近 10萬人，
比例直逼 19％大關，縣政府為強化長輩共
餐、健康促進、關懷訪視及社會參與等多

元服務功能，達到「活躍老化、幸福社區」

的目標，近期有西湖下埔、二湖及通霄新

埔 3處社區照顧關懷據點啟用，推進到 211

處據點、布建率達 76.7％。
最新啟用的 3處社區照顧關懷據點，

分別由縣長鍾東錦與副縣長鄧桂菊主持揭

牌儀式，鼓勵長輩要維持良好的健康與精

神，定期健檢，有空常到據點參加活動、

「打嘴鼓」，身體機能才不會退化。

另外，縣府與社區合力推動的長照 2.0
「一國中學區一日照中心」政策有成，在

苑裡致民國中學區啟用私立慈愛社區長照

機構日照中心後，全鎮國中學區布建率

100％，苑裡更成為全縣最先達標的鄉鎮，
全縣布建率到年底可望達到 7成。縣長夫

人陳美琦代表縣長鍾東錦出席剪綵啟用典

禮，為失能、失智長輩能擁有一個設備完

善又溫暖的家感到欣慰，更創造縣府、業

者及使用者三贏得局面。

苗栗縣政府為有效解決禽畜糞、死廢

畜禽及其他農業廢棄物去化問題，避免隨意

棄置而造成汙染，爭取農業部補助辦理興辦

畜牧循環資源利用研究中心的前期規畫案；

縣長鍾東錦為此站到說明會的第一線，以負

責的態度與民代和鄉親溝通意見，允諾偕同

地方從嚴把關，並研擬具體回饋方案。

研究中心規畫設在銅鑼鄉芎蕉灣段，

基地屬邊陲地區，300公尺範圍內無民宅。
畜牧廢棄物處理方式，禽畜糞經厭氧醱酵及

殺菌處理後的消化液作為液肥，固態則經處

理後作為肥料，過程產生的沼氣經汙染防制

處理後發電再利用，另有獨立空氣防治設備

避免異味逸散，原料運輸車與廠區均採密閉

設計。

縣長鍾東錦指出，未來畜牧循環資源

利用研究中心完工後，將由縣府主導成立合

股公司，採肉品市場官方占大股的模式，銅

鑼鄉長、鄉代會主席擔任當然董事，就近監

督經營和管理，從嚴把關，若有沼氣外洩或

產生臭味，立即停工關廠，屆時還會提出合

理回饋方案，規畫案目前由縣府審核中。

爭取設立畜牧循環資源利用研究中心  縣長親上火線承諾從嚴把關尋求支持

苗栗縣銅鑼科學園區有各大廠商相繼進駐投資，提供逾 5000個工作機會，
後續還有台積電將投資 900億設廠，但園區西側銜接通霄地區的道路狹窄不便，
縣府爭取納入生活圈道路交通系統建設改善；縣長鍾東錦 13日偕地方各界聽
取簡報並交換意見後，指示 3方案並陳交由公路總局專業決定，以對環境衝擊
最小、經濟效益及地方發展最大列為優先考量因素。

銅科西側聯絡通霄地區的道路現況，路面狹窄、蜿蜒且坡度大，亟待改善，

縣府規畫整體聯外道路策略及評估作業，爭取興建串聯通霄與銅鑼的聯絡道，

改善通勤及產業運

輸問題，以促進經

濟產業蓬勃發展。縣府工務處初步規畫 3條路線，先透過簡報徵
詢地方意見後，再報請中央辦理可行性評估加速作業。

工務處簡報 3條路線內容，由地方人士分析其利弊，與會人
士傾向支持第 3案，涵蓋苗 38線和既有山路，從縣道 121線路口
串聯到銅科八路，長約 4.3公里，能兼顧經濟效益與地方發展，有
助留住在地年輕人才。

三方案改善銅科與通霄聯絡道路 經濟效益與地方發展列優先考量

【客家諺語】鴨嫲絡食毋知坑窮。abˋmaˇlogˋsiid mˇdiˊhangˊkiungˇ【解釋】鴨嫲，母鴨。絡食，覓食。坑，指小溪流。鴨子到小溪裡覓食，不管溪流早已沒有魚蝦，還是一味貪吃。喻人貪心不足。

流感疫情有升溫趨勢，縣府為加防範，今年購買 13萬 9000劑流感疫苗，自 10月 2日起分 2階段公費接種；縣長鍾東錦
首日偕同疾管署北區管制中心主任巫坤彬等人，在頭份市建國成功活動中心共同啟動疫苗接種後，帶頭挽袖接種，並呼籲符

合各階段資格的鄉親踴躍施打疫苗，提升免疫保護力，降低重症及死亡風險。

縣內施打流感疫苗的合約院所，包括鄉鎮市衛生所、醫院、診所共計 83家；
除公費流感疫苗之外，還可施打肺炎鏈球菌或新冠疫苗，達到三重保護效果。

第 1階段公費流感疫苗對象，包括孕婦、65歲以上長者、醫事及衛生防疫人員、
6個月內嬰兒的父母、6個月以上至國小入學前幼兒、安養及長照機構的受照顧
者與工作人員等；第 2階段接著於 11月 1日開打，對象為 50至 64歲和無高風
險慢性病成人。

縣長鍾東錦挽袖接種起帶頭作用。他說，每年 12月至翌年 3月是流感高峰
期，長輩感染很容易出現併發重症，請 65歲以上長輩盡快施打疫苗，以增強免
疫保護力，也希望鄉親踴躍施打。

社區照顧關懷挺進 211 處據點  國中學區設日照中心苑裡率先達標

▲縣長鍾東錦主持西湖鄉二湖社區照顧關懷據點揭牌。 ▲副縣長鄧桂菊主持啟動儀式，關懷據點挺進第 211處。

▲ 3個方案規畫的路線，地方青睞第 3方案。

▲縣長鍾東錦挽袖施打流感疫苗，呼籲鄉親踴躍施打以
提升免疫力。 ▲行政院長陳建仁、縣長鍾東錦聽取造橋交流道規畫簡報。

行政院長視察國 1 造橋交流道案
宣佈全額補助 26億期提前完工

▲民代與鄉親的疑慮，縣府允諾攜手從嚴把關。

縣府採購 13.9 萬劑流感疫苗 縣長挽袖帶頭接種四百鄉親響應

▲縣長鍾東錦親上火線，與民眾溝通設置畜牧循環資源利
用研究中心意見。

▲縣長夫人陳美琦帶領苑裡鎮在國中學區布建日照中心
率先達標。

▲縣府針對串聯銅科與通霄的聯外道路規畫 3方案，說明
會中交流意見。

地方期盼增設國道 1號造橋交流道多年，經
過縣府、立委與地方人士極力爭取，行政院已於 9
月中旬核定近 26億工程經費，行政院長陳建仁 10
月 12日率交通部次長陳彥伯等人視察預定地時，
宣佈中央全額補助的大好消息，指示交通部全力

配合並爭取提前完工。縣長鍾東錦與地方各界，

感謝高公局配合苗 14線拓寬，提前辦理國道箱涵
工程，中央、地方攜手大幅縮短交通黑暗期。

縣府與地方 8年前開始爭取國道 1號增設造
橋交流道，然因縣府財政窘困、工程難度高等因

素，遲未如願，在各界鍥而不捨努力下，前行政

院長蘇貞昌 108月 11月 3日視察時，承諾免除地
方配合款，中央全額補助 18億建設經費，惟物價
波動經費暴增，院長陳建仁 9月 19日核定全額補
助近 26億工程款，造福地方。

縣長鍾東錦指出，經專

程拜會交通部溝通後，感謝

高公局允諾以 2.7億將苗 14
線拓寬，並先施作穿越高速

公路箱涵，提前 3年解除交通
管制，他並呼籲地主配合土地徵

收，促成交流道早日通車。
▲公路總局同意先施
作國道箱涵，縮短
交通黑暗期。
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深耕城鎮

◎開車不喝酒，喝酒不開車。

▲ 6位獲獎農村青年與縣長、來賓合影。

秋高氣爽，正是品蟹最佳時節。苗栗縣政府輔導養殖

的優質大閘蟹已膏黃飽滿，由縣長鍾東錦偕同來賓與養殖

戶，宣布優質大閘蟹自國慶連假開賣，歡迎饕客品嘗膏黃

肥美、鮮甜多汁

的人間美味，滿

足自己的味蕾。

他呼籲消費者選

購大閘蟹，務必

認清有官方掛保

證的防偽蟹環，

食安才有保障。

目前全縣養殖大閘蟹有 30戶，養殖面積 17.4公頃，
放養量約 30萬 4700隻，除水質、氣候得天獨厚之外，縣
府更輔導採取「綠色生態」、「疏養」養殖，另以益生菌

改善水質，收成率約 2.5至 3成之間，且上市前須通過 64
項的藥物及戴奧辛殘留檢測，才能取得官方掛保證的防偽

蟹環標章。

台灣代表隊首度出征杭州亞運會男子「卡巴迪」運動項目，戰績輝煌勇奪銅牌，堪稱一

鳴驚人；其中，蔡仲浩、游皓程及張崇茂 3人是苗栗子弟，縣長鍾東錦接見表揚 3位載譽歸
國的選手，頒發每人 5萬元獎金，稱讚他們是苗栗之光、台灣之光，期勉持續精進戰技、成

績更上層樓。

「卡巴迪」為團隊體育項目，類似台灣

民間遊戲老鷹捉小雞，1990年列入亞運會
比賽項目。3位選手 2019年在全國運動會為
苗栗贏得銀牌，入選今年亞運代表隊並寫下

歷史新頁。兼任縣體育會理事長的議長李文

斌與教育處長葉芯慧等人亦到場致賀，縣長

鍾東錦指示加強發展這項體育運動。

苗栗縣 112年度都會區原住民族歲時祭儀暨聯合豐
年祭，在頭份市六合綜合運動場舉行，安排傳統祈福儀

式、迎賓舞與各族祭儀一系列活動，方便離開原鄉的都

會區族人參加，傳承族群文化與精神；新建都會區原住

民族綜合服務中心，年底前可望動土，完工後成為聚會

或舉辦活動的優質場所。

縣長鍾東錦參與祈福並一起載歌載舞，他說，有關

原住民族事務中心升格案，縣府正進行組織編制調整作

業，預定 11月間送達縣議會定期會審查，提案已獲議長
李文斌與許多議員支持，未來位階提高後，原住民族的

權益和福利將獲更周延的保障。 ▲縣長鍾東錦與頭目和族人一起跳大會舞，融入原住民族傳統文化。

苗栗縣政府為鼓勵充滿創意熱情的農村青年提出創新好點子，第 2年繼續與農業部農村
發展及水土保持署，攜手推動「農村青年創新好點子行動獎勵計畫」，評選結果出爐，由縣

長鍾東錦頒發獎金表揚 6位得獎人，肯定他們投入農村
創意，為農村開創新價值、打造新亮點。

6位獲獎農村青年，分別為金獎佟維妮，銀獎林思
豪、李誌倫，銅獎陳欣怡、謝碧珍、張韻柔，獎金各 10
萬、7萬及 5萬元。獲獎提案兼具切合主題與豐富創意，
並呼應永續農村目標，內容包含藉由工藝美學改變販售

模式及空間優勢，有助帶動農村產業發展。

六農村青年展現「創新好點子」

官方掛保證優質大閘蟹正熱賣中

亞運「卡巴廸」初試啼聲奪銅爭光

▲苗栗優質大閘蟹膏黃飽滿正熱賣中。

▲佟維妮獲頒金獎殊榮。

▲縣長鍾東錦接見表揚 3位在亞運奪銅的苗栗子弟。

▲青背、金爪、白肚是優質大閘蟹主要特徵。

▲苗栗子弟一鳴驚人，左起依序為蔡仲浩、游皓程及張崇茂。

都會原住民聯合豐年祭原味登場



善的循環，建立共好小鎮

2021年也將七十多年的老房子重新
打造成「光角背包旅宿」，保留空間內珍

貴的原貌與建築工藝，增添與空間故事有

連結的新元素，希望延續這棟老房子的故

事，賦予新的樣貌與生命。另在 2022年成
立「籽南針協會」，目的是落實長期陪伴

與在地深耕、作為指引在地孩童尋找生命

目標的助力、培育在地孩童有自發自覺自

立，更有助人之能力。

草創時，書法家邱一帆因為認同他們

的理念，決定在工作室辦展覽與講座，因此

吸引不少人到工作室駐足，甚至買下作品，

也大方將這次開幕式所得留給工作室運用。

為了把這份「善」延續下去，鹽和光

工作室 2022年利用工作室的空間舉辦「我
在你心中的樣子」常態展，團隊夥伴們透

過創作，將返鄉的契機與原因圖像化，詮

釋出彼此在自己心中獨特的樣子。

越挫越勇，堅持初衷

資金不足一直是最大的困難，但仍

努力在有限資金內做出能做的事，她們認

為，將心態與認知稍微轉念，它就不是最

大的困難。其次是工作室與社區的關係一

度緊繃，初期轉變為咖啡廳時，有居民擔

一盞燈點亮角落，一群人溫暖家鄉
SALT & LIGHT．南庄鹽和光工作室×陳奕耘×看見需要、投入資源、守護和創生

南庄鄉一直面臨著偏鄉的宿命∼人口急遽老化和青年流失的難解習題，

青年陳奕耘在牧師爸爸的「循循善誘」下，多年前返鄉跟表妹、回鄉青年夥伴們，成立「鹽和光工作室」，

為社區兒童、青少年開辦當地少有的藝術課程、二手市集及展覽，

更為傳承父親的理念：「一把鹽，能夠防止腐敗，一盞燈，能夠照亮角落，若是有一群人，就能夠溫暖家鄉。」

工作室期待能作為一個在家鄉面臨人口外移之際，喚醒旅外青年認同家鄉、返鄉貢獻所長的平台。
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◎性別要齊視，拒絕真歧視。

導、品格教育和傳承多年的社區兒童夏令

營。展場部分也陸續接洽詩人邱一帆等在

地藝術工作者進駐，為兒童舉辦免費的藝

術課程和營隊，也獲得南庄鄉愛鄉協進會

等單位的鼎力支持。

一開始工作室只有奕耘和她的表妹

李立尹，早期南庄的父母多希望小孩去外

地找工作，因此當她們留在南庄是非常奇

特，甚至是不被認同的事，於是她們決定

先建立年輕人與社區的對談機會，希望能

讓社區接受年輕人留下來。

有些旅外的南庄人，輾轉受到工作室

的精神感動，透過不同管道鼓勵他們不要

放棄，例如辦公室的專業咖啡機，就是一

位夥伴的阿姨咖啡廳關店，受到工作室的

精神感動，決定將咖啡機以優惠價轉售給

工作室使用，「因為有這些善的存在，所

以我們能激勵自己繼續做下去。」

▲大朋友牽起小朋友，一起在南庄生活，留下回憶。▲鹽和光藝術營幹部群。

▲陳奕耘（右）和表妹李立尹。

提到南庄，相信多人連想到假日熱鬧

的老街人潮，但是外界多不知道，在南庄

裡有一群在地、外縣市的青年，因宗教信

仰牽線，2016年起成立「鹽和光工作室」，
默默的為當地付出，除了辦理課後照顧，

也為其他返鄉青年提供寶貴意見。

Seed for hope

因緣際會返鄉，成了扎根的契機

工作室主創辦人陳奕耘是南庄在地青

年，也是南庄教會前牧師陳以諾的女兒。

大學畢業後回到南庄教會服務，看見南庄

年輕人的流失，孩子們因先天環境條件無

法得到充足的刺激和學習動力，期望透過

自身力量改變此一現況。她到外求學後更

能體會家的無可取代，理解必須創造工作

機會，才能夠將年輕人留在家鄉，所以「把

主修帶回家鄉」正是一開始的核心理念，

也是爸爸在地工作的精神延續。

陳奕耘說，因爸爸擔任南庄基督長老

教會的牧師後，舉家搬遷至南庄居住，爸

爸生前投入福音工作 30幾年，由小而大的
精神，用「音樂造鄉」為主要概念，將社

區人事物作完善的連結，她自幼耳濡目染

之下，這裡雖然資源匱乏、環境條件不比

大都市方便繁榮，但卻是讓人心靈富足的

地方。

號召青年，讓鹽和光開枝散葉

工作室號召青年群為社區兒童、青少

年服務，開辦美術、表演藝術、音樂、英

文、觀光等各式各樣的課程；平日下午有

課後陪讀班，陪伴社區孩子成長、課業教

▲課後陪讀班共同創作。 ▲返鄉青年陳奕耘和夥伴們一起在南庄創造更多的美好。

▲每一個角落的生活都是驚喜！

工作室逐漸步上軌道，奕耘和夥伴拓

展更多可能性。可惜，天不從人願，陳牧

師在 2019年因病離開，工作室失去團隊
成長不可或缺的人，但她們仍勇敢面對繼

續完成這份使命。2020 年發行《回報》記
錄鹽和光的一點一滴，2022 年新冠肺炎疫
情當下調整節奏，藉由出版《回報》特刊

號，將四期的內容濃縮集結，帶領讀者跟

著「鹽和光」從最初去感受這些年在南庄

耕耘的土地人情、教育文化和理念價值。

憂成商業競爭對手，質疑她們的初衷；但

她們不畏閒言閒語，堅持留給時間證明一

切，不會去與民眾爭論，甚至會嘗試與民

眾當朋友。

返鄉創業需要勇氣，陳奕耘認為首先

心裡必須是心甘情願的，知道自己在做什

麼，不是為了誰回來；第二個是不要一意孤

行，需要理性而不要太過熱血，要想清楚是

不是適合南庄這個地方。第三則是順序感很

重要，要清楚自己的願景；像奕耘說她只是

想把好的資源帶進南庄，賺錢或商業行為只

是其次；因此咖啡廳的存在，讓奕耘與其他

夥伴能做他們想做的事，為南庄出一分力，

打造出讓青年願意留在南庄的環境。

工作室無私奉獻，小孩的笑臉就是最

大的回饋，她們發現需要的比想要的少很

多，有能力來到偏鄉貢獻自己，覺得生活

很實在。未來期盼能將自身影響力擴展至

成立基金會，繼續為著南庄付出，更期待

看見「年輕人做鹽做光，不要把自己的才

華收起來！」不要只是認為這裡有城鄉差

距，而是能夠留下並一起做出改變。 「 鹽，
必須先溶解才能調味；光，必須燃燒後才

能發亮。」她們將自己的生命比喻成鹽和

光，生命得以犧牲奉獻和付出，才能生命

影響生命。

▲光角背包客棧。


